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10ª Reunião COMINT - 20 de setembro de 2022 

Reunião Virtual  

 

Lista de membros da equipe do ERI presentes:  

Prof.ª Nadia Luciani – Diretora do Escritório de Relações Internacionais (ERI); Coordenadora 

institucional do PFF Paraná Fala Francês 

Prof.ª Juliane D'Almas – Chefe da Divisão de Convênios e Mobilidade do ERI; Orientadora 

pedagógica do PFI 

Assessora Linguística do ERI - Prof.ª Ana Maria Gillies 

Clarisse Di Núbila – Agente Técnica do ERI 

Gabriel Torres – Estagiário de comunicação ERI 

Lista de membros do COMINT presentes:  

Representante Docente do campus de Apucarana - Prof. Renan Augusto Moraes Conceição 

Representante Docente do campus de Campo Mourão - Prof.ª Aurea Andrade Viana 

Representante Docente do campus de Paranaguá - Prof.ª Cassiana Baptista Metri 

2ª Representante Docente do campus de Paranaguá - Prof.ª Alessandra Quadros Zamboni 

Representante Docente do campus de Paranavaí- Prof.ª Marcia Regina Royer 

Representante Docente do campus de União da Vitória - Prof.ª Naiara Batista Krachenski Stadler 

Representante Discente do campus de União da Vitória – Ingrid Nalim Trocha 

 

Justificaram a ausência: 
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Representante Docente do campus de Curitiba I - Prof.ª Bernadette Panek 

Representante Docente do campus de Curitiba II – Prof. Mauro Alejandro Baptista Vedia 

Sarubbo 

Representante Discente do campus de Campo Mourão - Margareth Ferreira Miyake 

Representante Discente do campus de Curitiba I - Iza Sakassegawa Sperandio 

Representante Discente do campus de Curitiba II – Larissa Merlo 

Representante Discente do campus de União da Vitória - Sandra Mara Batista de Ramos 

 

No dia 20 de setembro de 2022, às 10h00, a equipe do COMINT se reuniu virtualmente 

para discutir os seguintes itens em pauta: 

- Apresentação de nova integrante do COMINT 

- Atuação do COMINT 

- Cartazes para divulgação dos representantes do COMINT 

- Proposta de Seminário de Internacionalização em cada campus 

- Divulgação do Conversation Club 

- Instruções para candidatura na Convocatória PILAVirtual 2023-1 

 

A reunião se iniciou com a Prof.
a
 Nadia apresentando a nova integrante do COMINT, 

Prof.
a
 Marcia Royer, representante docente do campus de Paranavaí, e dando as boas-vindas à 

professora. 

Na sequência, pela Prof.
a
 Nadia falou um pouco sobre o COMINT, no sentido de 

familiarizar a Prof.ª Marcia em relação ao comitê, e sanar suas dúvidas. Foi comentado sobre o 

fato da equipe do ERI estar principalmente lotada na cidade de Curitiba, o que gera um 

afastamento muito grande em relação aos diferentes campi da UNESPAR. Isso acabou 

motivando a criação do COMINT, como uma forma de promover o estreitamento de laços entre 

o Escritório e a comunidade acadêmica em geral. A ideia é que os representantes do COMINT 

possam responder dúvidas, difundir as ações do ERI e divulgar oportunidades à comunidade 
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acadêmica. A Prof.
a
 Nadia ressaltou a importância de serem constituídos pequenos núcleos de 

ação do Escritório dentro de cada campus, fazendo uma ação articulada com os estudantes, tanto 

os que fazem parte do COMINT quanto os que não fazem, para uma melhor difusão das 

informações. 

Em resposta a um questionamento realizado pela Prof.
a
 Márcia, a Prof.

a
 Nadia informou 

que os representantes discentes podem ser tanto da graduação quanto da pós-graduação. A Prof.
a
 

Márcia disse que iria indicar algum estudante da pós-graduação para atuar como representante 

discente de seu campus. A Prof.
a
 Nadia recomendou que sejam indicados estudantes com os/as 

quais o representante docente tenha contato, como mencionado em reuniões anteriores, e 

ressaltou a importância dos núcleos do COMINT no campus, sugerindo que os representantes se 

encontrem periodicamente. Desse modo, quem porventura não conseguir participar da reunião 

pode receber as informações por parte dos demais representantes de seu campus. 

Em seguida a Prof.
a
 Áurea comentou sobre ações de divulgação do PILAVirtual no 

campus de Campo Mourão, em conjunto com a Divisão de Assuntos Estudantis, que ocorreram 

tanto por meio de conversas com os estudantes de sala em sala, como por meio de cartazes 

espalhados pelo campus. 

O próximo ponto de pauta foi a questão dos cartazes do COMINT. A Prof.
a
 Nadia pediu 

para que os representantes que ainda não enviaram a foto e informações de contato e 

curso/programa ao qual estão vinculados/as, o façam o mais breve possível. O envio deve ser 

feito como resposta a uma mensagem de e-mail que será enviada aos representantes do 

COMINT, especificamente para esse fim. Além disso, foi sugerido que o contato a ser 

disponibilizado para colocar no cartaz seja o e-mail ou o Whatsapp. Além disso, foi solicitado 

que os representantes repassem ao ERI o quantitativo de cartazes necessários para divulgação em 

seus respectivos campi, levando em consideração todas as sedes. O Gabriel apresentou um 

exemplo de cartaz com base nas fotos e informações enviadas pelos representantes. A Prof.
a
 

Áurea sugeriu que os cartazes sejam compartilhados por e-mail com todos os representantes 

antes de serem encaminhados para impressão, para que possam conferir as informações. A Prof.
a
 

Juliane, por sua vez, sugeriu que posteriormente os cartazes também sejam divulgados por 

Whatsapp para o COMINT, para que possam repassar à comunidade acadêmica por esse meio 

também. 

O assunto seguinte tratado na reunião foi acerca do Seminário de Internacionalização do 

Campus de Campo Mourão, proposto pela Prof.
a
 Áurea. A Prof.

a
 Nadia explicou que 

inicialmente a ideia da Prof.ª Áurea era realizar o projeto do Seminário pela extensão, porém 

depois verificou-se a possibilidade de vincular o projeto ao Programa de Pós-Graduação 

Sociedade e Desenvolvimento (PPGSeD), do qual ela faz parte, com o objetivo de impulsionar a 
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internacionalização no programa. A diretora do ERI relatou também que surgiu a ideia de juntar 

o Seminário com o circuito pelos campi por parte da equipe do ERI, mas depois, conversando 

com a Prof.
a
 Áurea, elas entenderam que seria melhor não vincular as duas ações. A diretora do 

ERI explicou que circuito pelos campi é uma ideia que surgiu desde que o ERI foi criado, mas 

não foi possível de ser realizado, e acabou sendo adiado por conta da pandemia. A intenção é que 

o circuito seja realizado no início do próximo ano, de modo a aproveitar a chegada de novos 

estudantes. 

A Prof.
a
 Nadia abriu a palavra para a Prof.

a
 Áurea explicar então o projeto, sugerindo que 

o mesmo seja replicado pelos demais campi. A Prof.ª Áurea relatou que a ideia do Seminário 

surgiu da necessidade de avançar no processo de internacionalização, de modo a fazer com que 

os/as alunos/as possam ter acesso a informações importantes, além de promover um momento de 

socialização das experiências tidas pelos/as estudantes, professores/as e agentes universitários/as, 

e também promover discussões acerca da ideia de educação planetária. Além do ERI e do 

COMINT, a Prof.
a
 Áurea convidou a Divisão de Assuntos Estudantis para fazer parte do projeto, 

por entender que é importante ter um estreito diálogo com os estudantes. A docente informou 

que o Seminário está previsto para acontecer em 6 e 7 de dezembro, com duração de 2 horas por 

dia. No primeiro dia será realizada uma mesa dedicada à internacionalização, às políticas de 

internacionalização da UNESPAR, além de contar com um espaço para que a Prof.
a
 Nadia e a 

Prof.
a
 Juliane relatem as ações que o ERI tem realizado nesse sentido, e com quais instituições a 

UNESPAR tem programas e projetos de cooperação. O segundo dia será dedicado a relatos de 

experiências por parte de professores/as, agentes universitários/as e estudantes, de 10 a 15 

minutos cada, sejam elas de intercâmbio, de artigos científicos e capítulos de livro escritos em 

conjunto com professores de instituições estrangeiras, análises realizadas em conjunto com 

outros laboratórios, entre outras diversas ações de internacionalização. A Prof.ª Áurea 

mencionou que para esse momento está convidando os estudantes que estão participando do 

PILAVirtual, além de professores que fizeram intercâmbio, e tem a intenção também de falar 

sobre sua experiência referente à disciplina que ministrará em uma instituição de ensino superior 

de Moçambique. No caso do campus de Campo Mourão, a docente relatou que os estudantes 

gostaram da ideia de que o Seminário ocorra à noite, no horário de aula, uma vez que muitos não 

conseguiriam participar durante o dia. 

A Prof.
a
 Áurea também mencionou que a diretora do ERI havia sugerido que fossem 

apresentados trabalhos no Seminário, mas depois elas entenderam que precisariam de mais 

tempo para organizar um evento dessa magnitude. A ideia é que esse evento maior ocorra no 

próximo ano, envolvendo todos os campi da UNESPAR e o ERI. A docente informou que o 

Seminário de Internacionalização em Campo Mourão estava previsto para ocorrer no final de 
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setembro, porém a Prof.
a
 Nadia sugeriu que fosse adiado para dezembro, para dar tempo para a 

organização dos Seminários nos demais campi também na mesma época. 

Em relação à apresentação sobre os convênios, a Prof.ª Juliane mencionou que um 

professor do curso de Engenharia de Produção entrou em contato solicitando que conversasse 

com seus/suas alunos/as sobre intercâmbio, mobilidade, e sobre as universidades com as quais a 

UNESPAR tem parceria. A professora relatou que fez uma apresentação especial para esses/as 

estudantes, de forma online, sobre os caminhos para a mobilidade, e disse que poderia repetir 

essa fala no Seminário. Além disso, a Prof.
a
 Juliane comentou que está disponível para fazer uma 

apresentação como essa para grupos de estudantes em outro momento, bastando entrar em 

contato para agendar uma data. 

Complementando acerca do Seminário, a Prof.
a
 Nadia disse que seria uma boa 

oportunidade para apresentar e falar sobre o COMINT, e eventualmente lançar a divulgação dos 

cartazes com as fotos e contatos dos representantes nos respectivos campi nesse momento. A 

diretora do ERI comentou também acerca dos agentes universitários e sua importância no 

processo de internacionalização da UNESPAR, sendo importante convidá-los para participar do 

evento. 

Na sequência a Prof.
a
 Nadia orientou que os projetos podem ser registrados na extensão 

ou na pós-graduação, conforme a preferência de cada campus, sendo necessário que haja um/a 

coordenador/a para cada projeto, que não necessariamente precisa ser representante docente do 

COMINT. A diretora do ERI disse, ainda, que poderia conversar com a Pró-Reitora de Extensão 

e Cultura, no caso dos campi que preferirem registrar o projeto na extensão, para que haja um 

apoio da diretoria de extensão da universidade na realização do Seminário, e que o ERI pode 

auxiliar na indicação de pessoas para os relatos de experiência, se for necessário. Além disso, 

orientou que seja reservado um auditório ou espaço similar no campus para acomodar a 

comunidade acadêmica, e que seja feito contato com a Divisão de Assuntos Estudantis e a 

Divisão de Graduação, de modo a averiguar a possibilidade de liberação dos estudantes para 

participarem do evento em horário de aula. Foi mencionada também a ideia de elaborar uma arte 

única para o evento, a fim de que os Seminários em cada campus tenham a mesma identidade 

visual. Ficou combinado que o projeto elaborado pela Prof.ª Aurea será compartilhado com os 

representantes do COMINT, para que possa ser utilizado como base para a realização dos 

Seminários em cada um dos campi. 

A Prof.
a
 Marcia demonstrou interesse em realizar o Seminário no campus de Paranavaí, 

pelo PPIFOR. A Prof.ª Juliane, por sua vez, disse que ela e o Prof. Renan podem pensar na 

realização do Seminário no campus de Apucarana. A Prof.ª Cassiana disse que ela e a Prof.ª 

Alessandra podem se mobilizar em relação ao campus de Paranaguá. A Prof.ª Ana Gillies disse 
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que se mobilizará para realização do Seminário no Campus de Curitiba II. A Prof.ª Naiara disse 

que entrará em contato com os professores da pós-graduação do campus de União da Vitória 

para levantar o interesse em relação ao envolvimento no Seminário. No caso de Curitiba, a Prof.ª 

Nadia comentou que poderiam ser realizados 3 seminários, sendo dois deles no campus de 

Curitiba II (um na sede do Cabral e outro na sede do Boqueirão), e outro no campus de Curitiba 

I. 

A Prof.
a
 Nadia mencionou também acerca da possibilidade dela e da Prof.

a
 Juliane 

participarem presencialmente do evento, para a fala do primeiro dia, ou virtualmente, no caso da 

impossibilidade de uma delas se deslocar até algum dos campi. Foi garantida a presença de ao 

menos uma das professoras nos Seminários. A Prof.ª Aurea, no entanto, solicitou para que ao 

menos no campus de Campo Mourão ambas estejam presentes. 

O assunto de pauta seguinte foi abordado pela Prof.ª Juliane, que consistiu na divulgação 

do Conversation Club, uma ação desenvolvida pela English Teaching Assistant (ETA) que se 

encontra no campus de Apucarana, por meio da parceria com a Fullbright. Foi comentado que o 

clube de conversação vem ocorrendo na modalidade presencial desde o início do ano, e que 

nesse semestre será ofertado na modalidade virtual também. A Prof.ª Juliane disse a intenção é 

que as atividades iniciem a partir próxima semana, nas terças-feiras, das 18h00 às 19h00, e 

comentou que enviará o link para inscrição e o banner de divulgação aos membros do COMINT. 

Foi ressaltado que o clube está aberto tanto para a comunidade da UNESPAR quanto para a 

comunidade externa, e que será emitido certificado de participação no final do ano. 

Antes de abordar o último item da pauta, a Clarisse comunicou que realizará à noite uma 

fala no campus de Curitiba I sobre oportunidades de mobilidade, com um enfoque maior para o 

PILA, no auditório da sede da rua Barão do Rio Branco, às 20h30. Foi informado que o banner 

de divulgação foi enviado pelo grupo do Whatsapp do COMINT, e que os estudantes do campus 

de Curitiba II também poderiam participar, além da comunidade externa. 

Na sequência a Clarisse fez uma breve apresentação orientando os membros do COMINT 

em relação a como localizar as informações referentes à candidatura de estudantes na 

Convocatória PILAVirtual 2023-1, para que pudessem se inteirar sobre o programa e sanar 

dúvidas dos estudantes da UNESPAR que os procurassem. A Clarisse compartilhou a sua tela do 

computador, e demonstrou as formas pelas quais é possível acessar a página dedicada à 

Convocatória no site do ERI. Em seguida, a página foi apresentada, demonstrando como 

localizar o documento com as orientações para candidatura de estudantes da UNESPAR, bem 

como o documento de dúvidas frequentes e o plano de estudos. Ambos os documentos foram 

apresentados brevemente aos representantes do COMINT, assim como o plano de estudos e o 

formulário de candidatura (Google Forms). Além disso, foi realizada uma demonstração de 
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como funciona o sistema de busca de disciplinas ofertadas por meio do PILAVirtual. Por fim, a 

Clarisse comentou que está sendo ofertada uma assessoria em língua espanhola para estudantes 

por uma professora do curso de Letras Espanhol do campus de Apucarana. Os estudantes que 

estão cursando disciplinas pelo PILAVirtual no presente semestre (2022-2) estão podendo 

usufruir da assessoria, havendo a possibilidade de que seja ofertada no próximo semestre 

também. 

Ao final da reunião a Prof.ª Aurea perguntou se para ofertar uma assessoria em língua 

estrangeira seria necessário ter formação em Letras, e a Prof.ª Nadia e a Prof.ª Juliane 

responderam que não é preciso. O outro questionamento partiu da Prof.ª Aurea, que perguntou se 

as disciplinas que os estudantes de graduação cursarem por meio do PILA serão incorporadas no 

histórico escolar. A Prof.ª Nadia respondeu que existe um sistema de aproveitamento de 

disciplinas que permite que o estudante possa incluir no histórico uma disciplina cursada fora da 

UNESPAR, sendo que o pedido passa pela avaliação do colegiado e do NDE. Foi explicado que 

a disciplina é agregada ao histórico do estudante substituindo uma disciplina que ele teria que 

fazer, ou entra como disciplina eletiva complementar. 

Sem demais itens em pauta, a reunião foi encerrada. 

 


